
新一屆特區行政長官選舉將於明
年3月舉行，反對派兩大黨—民主

黨與公民黨一直在是否派員出選、爭取全港曝光率
的問題上勾心鬥角。為免重蹈07年特首選舉為公民
黨作嫁而令對方人氣急升的覆轍，有民主黨「核心
成員」提出要舉辦「民間特首候選人預選」。見有
出風頭的機會，社民連議員「長毛」梁國雄亦高調
聲言不排除會參加。不過，有網民質疑「長毛」一
直聲稱反對所謂的「小圈子選舉」，現在見有增加曝
光的機會，就極速變臉，所謂「影帝」實當之無
愧。

昨日鬧袋巾 今日也「偽民」
據報，民主黨的「核心成員」曾私下討論反對派

參與明年特首選舉的問題，並初步傾向舉行所謂
「民間一人一票特首候選人預選」，屆時所有反對派都
可派人參選，讓市民在各反對派政黨的地區辦事處
投票，勝出者就可以代表整個反對派陣營，參與明
年的特首選舉。
此消息一出，一直聲稱反對派不應參與特首選舉

這「小圈子選舉」的「長毛」突然「變臉」，聲言支
持反對派參選，「在一個國際平台上，令到對手哭

笑不得」，並稱自己不排除會參加反對派的「預選」。
翻查紀錄，於2007年3月，「長毛」曾多次批評參

與特首選舉的公民黨立法會議員梁家傑，是「一手
把民主進程推倒」，「輸了民調、輸了選舉、還眾叛
親離」，故他是次立場突然「180度轉 」，惹來網民
在討論區中批評。
網民「deadcollector99」以「長議員（長毛）無恥

宣言：不排除選特首」為題發帖，批評「長毛」在
07年特首選舉中指摘梁家傑參加「小圈子選舉」，
又大罵對方是「民主罪人」，但「今時今日（就）
齊齊參加小圈子選舉，政客真係識撈」︰「（長毛）
今日的我打倒昨日的我，當年怒斥『偽民（反對派）』
參加小圈子選舉， 家就商討如何參加『小圈子選
舉』，影帝即係影帝，『長毛』你至係最佳男主
角。」

政界踢爆博曝光率挽頹勢
有政界中人相信，由於社民連等人近年的激進行

動越來越令市民反感，其所謂「號召力」日跌，為
在今明兩年選舉年期間爭取曝光率，遂不惜「變臉」
爭取每個可以出風頭的機會，可見其所謂「理念」
的兒戲。 ■香港文匯報記者 鄭治祖
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核安局：大亞灣氚排放無超限
指有港媒錯誤假設一人全吸 實僅達規定十億分之一

劣評如潮

變臉擬預選特首 網民批長毛無恥

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）針對近日有香港媒體報道內地大亞灣核電站出現異常排

放，環境保護部（國家核安全局）有關負責人表示，大亞灣核電站沒有出現異

常排放，核電站氣態氚的排放量在規定限值以內，對人體健康沒有影響。

前海擬聘港專業人士管理
香港文匯報訊（記者 熊君慧 深圳報道）深圳前海

有望打破現行的管理體制，以更加開放的態度吸引國
際專業人士參與前海合作區的建設管理。前海管理局
高級管理人員或有望從香港或國外專業人士中選聘。
對前海合作區的監督體制則有望從早前提出引入香港
廉政公署的監督專員公署，修改為設立監督專員制
度。

參照港ICAC設專員監督
《深圳經濟特區前海深港現代服務業合作區條例

（草案）》日前提請深圳市5屆人大常委會第8次會議審

議。該修改建議稿提出打破現行用人管理體制，聘請
香港或國外專業人士參與前海的管理。鼓勵前海合作
區的商事審判機構借鑒香港商事審判經驗，探索適應
現代服務業發展的司法體制。
早前《前海條例草案》提出設立類似香港廉政公署

的監督專員公署，今次《草案修改建議稿》對前海合
作區的監督體制重新作了調整，將設立監督專員制
度。深圳市人大常委會經濟工委主任吳子俊表示，因
為條例賦予監督專員的監督職責主要是行使調查權和
對外公布權，職能相對簡單，可以直接由監督專員行
使權力。監督專員通過調查發現有違規情況，可以向

市政府審計、監察部門提出處理建議，由市政府審
計、監察部門依法進行處理。

未出讓土地撥歸管理局
此外，在土地管理方式上，《草案修改建議稿》規

定條例實施之日前，前海合作區未出讓的土地由深圳
市政府以劃撥或協議方式出讓給前海管理局，由前海
管理局統一開發、建設、運營和管理。前海管理局對
享有使用權的土地可以採取租賃、合作、抵押、轉讓
等多種方式利用。

元朗區議會副主席將由「天命」決定？據
悉，元朗區議會將於下周四補選副主席一職，

建制派內部已商定，繼續由鄉事派人士接任，但多名元朗區鄉事
委員會主席均對擔任該職表達了興趣。為免因為這個「短期職位」
而傷了自家兄弟的和氣，鄉事內部索性決定採用「金瓶抽籤」方
式，從當區鄉事委員會6名主席中，隨機抽籤選出一位參選該
職。為公平起見，他們還找來德高望重的「新界王」劉皇發主持
是次抽籤儀式。
民建聯和鄉事派議員目前在元朗區區議會中佔大多數，故民建

聯議員梁志祥擔任主席一職，而副主席則由鄉事派的鄧胤楚擔
任。不過，鄧胤楚於早前的換屆選舉中，因未能當選屏山鄉事委
員會主席而失去了當然議員的資格，令議會副主席一席懸空。

民建聯表明無意爭
據了解，民建聯已表明無意競逐副主席，因有關職位原本已是

由鄉事派擔任，民建聯無意「搶位」，加上多場選舉臨近，也要
考慮到建制派內的團結問題，故他們一早已表態不會派員參選，
令有關職位成為鄉事派的「囊中物」，但有多位鄉事派大佬早前
均表態有意參選，就令事態增添了變化。

發叔主持金瓶抽籤
目前，元朗共有6個鄉事委員會，包括錦田、新田、廈村、屏

山、十八鄉和八鄉鄉事委員會，而6名主席均有實力接棒。有鄉
事中人形容，這些鄉事派大佬在該區都有一定的影響力，為區工
作的能力亦旗鼓相當，若為了這個任期不到半年的短期職位而傷
了和氣，反而會得不償失，故鄉事派日前「講掂數」，以公平原
則為考慮，決定以如西藏決定轉世活佛的「金瓶抽籤」方式，從
目前6位鄉事委員會主席中抽籤選出1人接任空缺，並會由發叔擔
任抽籤儀式的公證人：「從現在的情況看，相信這是上上之策，
最終誰人當選，就只有交由天意決定了！」

■香港文匯報記者 鄭治祖

元朗區會副帥搶手
鄉事大佬抽籤接棒

香港文匯報訊（記者　周婷）教育局
與書商就教科書與教材分拆定價的談判
仍處膠 狀態。教育局副局長陳維安在
接受電台訪問時強調，「分拆」勢在必
行，為抵制書商加價行為，當局鼓勵家
校合作，挑選具質素、而書價不高於去
年的教科書，證明現實並非「書商出
價，學校/家長硬食」。他又指，書商並
非獨有的教材供應者，有學校獲政府資
助自製優質電子教學軟件，便成功將之
商業化推出市面發售，且銷情不俗。
陳維安昨日在節目中表示，「學校選書，家長付鈔」的模式雖

為人詬病，但選擇教科書內容，始終應由老師作專業判斷，「所
以學校、家長要通力合作，制定符合教學需要、又能確保整體書
價不高於去年的書單。」
他又強調，現有書商其實並非獨有的教材供應商，鼓勵學校按

個別需要製作教材，而近年有不少學校自製高質教材的例子，例
如三水同鄉會劉本章學校04年獲當局「發展教學軟件獎勵計劃」
資助，研發「星願小王子」兩文三語教學遊戲軟件，數年前便成
功商業化推出市面發售。據知，該軟件原為有讀寫障礙的學生設
計，但由於質量、口碑佳，現廣為主流學校購買及使用。

官員換屆無礙推動分拆定價
就撥款予學校購買教材事宜，陳維安指當局稍後會向教師發問

卷，就撥款金額及相關細節等收集意見。他強調，推動教科書、
教材分拆定價及電子學習，是政府跨部門、跨年度的計劃，不會
因明年問責官員任期屆滿而「胎死腹中」。

教局鼓勵自製教材抗書商

政府研統一調解員資格
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

為推動香港調解服務的發展，特區
政府調解專責小組發表報告，並在
展開為期3個月的諮詢後，根據公
眾意見擬訂《調解條例草案》的內
容。律政司副民事法律專員李伯誠
(見圖)表示，在公眾諮詢期間，大
多數意見均要求盡快成立一個單一
評審調解員資格的組織，故小組支
持成立一個由業界主導的非法定單
一資格評審組織，並正籌備有關工作，而《調解條例草案》
則計劃可於今年年底提交立法會審議。
特區政府於去年底成立調解專責小組，由律政司司長黃仁

龍任主席，成員包括林文瀚法官、袁國強資深大律師、John
Budge、陳炳煥、梁海明、陶榮、亞歷山大教授、民政事務總
署署長陳甘美華、法律援助署副署長鄺寶昌及律政司民事法
律專員賴應虒。小組於早前發表報告，提出涵蓋3項主要範
疇，即制定《調解條例》、成立一個單一評審調解員資格的組
織及推行公眾教育及宣傳共48項建議，隨後諮詢3個月。

草案望年底交立法會
李伯誠昨日表示，持份者大多表示支持制定《調解條

例》，認為條例應提供適當的法律架構進行調解，而又不妨
礙調解程序的靈活性。專責小組正根據諮詢期所獲的回應，
積極審議工作小組提出的建議，並期望於今年年底向立法會
提交《調解條例草案》。
目前，香港有不同的調解資格評審機構，部分為現行的

調解服務提供者，包括香港國際仲裁中心的香港調解會、
香港律師會、香港和解中心、香港測量師學會、英國皇家
特許測量師學會香港分會和香港建築師學會，而在調解服
務提供機構中，已有21個機構採用調解工作小組於去年頒
布的《香港調解守則》。

專責籌備設評審組織
李伯誠特別提到，在諮詢期間，大多數意見並不認同小

組建議，於5年內檢討是否有需要成立一個單一評審調解員
資格的組織的建議，強調應盡快成立，小組正籌備有關工
作，並會商議成立有關組織的條款及條件。
為有效推動調解服務的發展，專責小組計劃於明年初舉

辦第二屆香港調解會議，製作推廣調解服務的宣傳短片，
並繼續推行社區場地調解試驗計劃等。

教育局常任秘書長謝凌潔貞昨日起
展開在北京的訪問行程，期間她會應邀參加清華大學
建校100周年活動，又會參觀當地學校的上課情況，及
與教育部官員及教育專家會面，就教育議題交流意
見。昨日，她訪問了北京師範大學附屬小學，並參觀
學生上美勞課。 教育局供圖

交流教育

免傷和氣

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）公民
黨力撐大幅增加煙草稅，而其黨魁梁家
傑更一直拒絕與「煙民」對話，「稅債
票償大聯盟」到梁家傑位於樂富的辦事
處示威，並送上巨型的復活節賀卡，要
求該黨在立法會表決增加煙草稅時投反
對票，惟該辦事處一直拉上大閘，無人
接信。其後，大聯盟部分成員在樂富的
多個垃圾桶裡收集棄置煙包，以點算私
煙的數量，推算市民吸食私煙的比例，
結果將於下月2日公布，望證明加煙稅
後令私煙更為猖獗。

在昨日復活節假期首天，「稅債票償
大聯盟」10多名成員及義工前往梁家傑
的樂富辦事處示威，並送上一張印有
「良心復活」字樣的巨型復活蛋賀卡，
要求公民黨在立法會表決增加煙草稅時
投反對票。不過，梁家傑在復活節離
港，其地區辦事處亦拉上大閘，代表最
後將賀卡放在該辦事處大門外。
「稅債票償大聯盟」成員吳健華表

示，他們選擇在復活節假期示威，是希
望梁家傑等在這個「復活」的假期，以
新思維及精神去處理煙草稅的問題，又

重申他們反對大幅增加煙草稅，認為此
舉只會令私煙更為猖獗，甚至令兒童更
容易接觸到私煙。

街頭執煙包調查私煙比例
隨後，各示威者在樂富及橫頭磡一帶

的垃圾桶，尋找棄置煙包。吳健華解
釋，他們由昨日開始，會在橫頭磡、樂

富及啟田一帶收集棄置煙包，而在首日
「執煙包行動」中，每3個棄置煙包就有
一個屬未完稅的私煙，情況令人關注，
大聯盟希望於下月2日前收集到100至
200個煙包，再比較其中未完稅煙包所
佔的比例，並將調查結果遞交梁家傑，
望對方正視實際大幅增加煙草稅後所引
起的私煙問題。

近日，有部分香港媒體報道大亞灣核電站測出放射
性核素氚，至去年12月累計釋放量已達香港衛生署規
定的可吸入限值的1/8。就此，環境保護部（國家核安
全局）有關負責人介紹說，在核電站運行過程中，向
環境排放許可限值以內的一定數量放射性核素氚屬於
正常情況，為國際通行實施。大亞灣核電站自投產以
來一直有監測煙囪中排放的氚，並每月上報監測數
據。

去年排放量僅限值5.3%
監測顯示，2001至2009年，大亞灣核電站2台機組氣

態氚年排放量最低為7.2×1011貝可，最高為1.67×
1012貝可；2010年其氣態氚年排放量為1.26×1012貝
可，為環境保護部批准的氣態氚年排放限值2.4×1013
貝可的5.3%。
這位負責人介紹說，香港衛生署規定的氚年攝入量

限值為1.0×1013貝可，即一個人一年通過呼吸吸入1.0
×1013貝可的氚是安全的。有些媒體所稱「至去年12
月累計釋放量已達衛生署可吸入限值的1/8」，可能是
將大亞灣2010年氣態氚年排放總量1.26×1012貝可與

個人吸入量限值相除得到的，即假定大亞灣2010年排
放的氣態氚全部由一個人吸入，再與香港衛生署規定
的限值進行比較。實際上，核電站排放的氣態氚隨大
氣擴散，經評估計算，大亞灣核電站周圍公眾最大個
人的氚年吸入量僅為1.5×103貝可，小於香港衛生署
規定的氚年攝入量限值的十億分之一。

新增氚排放數據被誤讀
據介紹，由於氣態氚對公眾產生的輻射劑量很低，

因此以前沒有像惰性氣體、碘、氣溶膠等一起進行年
排放總量管理。大亞灣核電站和嶺澳核電站根據今年9
月1日即將施行的《核動力廠環境輻射防護規定》
（GB6249-2011），提前於2010年向環保部申請了氣態氚
年排放量。香港核電投資有限公司在環保部批覆了氣
態氚排放限值後，將大亞灣核電站2010年的氣態氚排
放量數據在其網站上發布。部分媒體獲得信息後，誤
認為是去年6月份開始測到氣態氚。

監測結果證無損人健康
該負責人介紹說，大亞灣核電站投入運行以來，內

地環境保護部門一直開展輻射環境監督性監測。歷年
監測結果表明，大亞灣核電站和嶺澳核電站氣態氚排
放量在許可限值以下，對公眾產生的劑量貢獻極低，
對人體健康沒有影響，廠址周圍環境空氣中的氚濃度
處於本底水準。
據了解，氚是氫的放射性同位素，既是天然核素，

也是人工核素，半衰期12.3年，發射弱β粒子，主要
以氚化水（HTO）的形式存在，性質與普通水一樣。
天然氚主要來源於高能宇宙射線與大氣中氮、氧相互
作用，人工氚主要來源於核武器試驗、核電站運行
等。

煙民促梁家傑「良心復活」反加稅

■大聯盟在
樂富多個垃
圾桶內收集
棄置煙包，
以點算私煙
數量，推算
市民吸食私
煙的比例。
香港文匯報

記者
鄭治祖 攝

■大聯盟向梁家傑送上「良心復活卡」，要求公民黨在表決增加煙草稅時投反對
票。 香港文匯報記者鄭治祖 攝

■歷年監測結果表明，大亞灣核電站氣態氚排放量在
許可限值以下。圖為大亞灣核電站外貌。 資料圖片

■陳維安昨出席商台
節目。 商台圖片

■陳維安昨出席商台
節目。 商台圖片


